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北北京京冬冬奥奥会会自自由由式式滑滑雪雪大大跳跳台台女女子子和和男男子子决决赛赛先先后后于于88
日日和和99日日在在首首钢钢滑滑雪雪大大跳跳台台场场地地举举行行，，中中国国选选手手谷谷爱爱凌凌和和挪挪
威威选选手手伯伯克克··鲁鲁德德分分别别获获得得冠冠军军。。

除除了了充充满满戏戏剧剧性性的的比比赛赛过过程程、、运运动动员员挑挑战战极极限限的的表表现现，，
首首钢钢大大跳跳台台的的场场地地也也成成为为诸诸多多海海外外媒媒体体关关注注的的焦焦点点。。在在海海
外外““出出圈圈””，，首首钢钢大大跳跳台台凭凭的的是是什什么么？？

不吐烟圈的大烟囱

“背后那些‘疯狂的’烟囱
很酷。”美国自由式滑雪男子
选手亚历山大·霍尔表示。他
在决赛第三轮中尝试该项目
目前已知最高难度——— 转体
2160，没能成功无缘奖牌。

作为运动员腾空时的独
特背景，首钢工业园区已停用
的烟囱和冷却塔在赛事转播
的画面中十分醒目。美联社
在报道中称，一家关闭的钢铁
厂把冬奥会运动员送上天空。

不吐烟圈的工业烟囱，在
全世界所有的大跳台场地中
都难以找到的背景，凝结着北
京冬奥组委践行可持续发展
和节俭办奥理念，闪耀着中国
智慧的光芒。

2008年，借北京举办奥运
会的契机，首钢老工业园区迎
来搬迁和改造。如今，曾用于

储存炼铁原料的筒仓，变成北
京冬奥组委会办公区；精煤车
间变为中国国家队冰上项目
训练基地；冷却塔旁建起自由
式滑雪大跳台。

“看到这个梦幻般、标志
性的新场馆，看到出色的运营
状况，真的超出我的想象。”7
日，国际奥委会主席巴赫到首
钢滑雪大跳台观赛后说，他曾
表示这里是让人惊艳的城市
规划和更新范例。

世界首个
永久性大跳台场地

“我踩在上面的时候，没
有那种在‘金属框架’上滑雪
的感觉，更像是在滑雪公园
里。”24岁的加拿大运动员埃
文·麦克埃克伦说，“这个场地
落地区非常宽，所有一切都很
完美，我感觉非常安全。”

和其他临时搭建的场地
不同，首钢滑雪大跳台主体为
钢构架，是全世界首个永久性
的大跳台比赛场地。值得一
提的是，建设这里所用的4100
吨钢铁全部来自首钢自产
钢材。

钢筋铁骨的首钢滑雪大
跳台有一个充满中国古典美
的名字———“雪飞天”。这是
因为其设计灵感源自古代敦
煌壁画中的“飞天”，丝带在空
中飞舞的形态与大跳台赛道
曲线十分契合。

此外，这里还是北京冬奥
会唯一在中心城区的雪上项
目场地。谷爱凌曾在采访中
表示，从这里的赛道起跳后，
能看到不远处的家。

高科技助力选手腾飞

自由式滑雪大跳台比赛
后，单板滑雪大跳台项目也将
在这里进行。两个项目虽然
看上去差别不大，但实际上，
运动员所需要的赛道曲面完
全不同。首钢滑雪大跳台场
地的可变坡面技术能实现赛
道转换，满足两种不同需求。

赛道可剖面指的就是首
钢滑雪大跳台的斜台区，也就
是通常所说的选手起跳区。
这个长约36米、宽约13米、最
大高差约3.5米的区域，用约
1100个模块搭“积木”，使赛道
曲面发生变化，实现不同比赛
赛道的快速切换。

“与2019年时相比，场地
更加平顺细腻了，起跳台非常

棒，雪的质量也好了很多。”挪
威男选手鲁德说。2019年他
曾在这块场地上夺得“沸雪”
自由式滑雪大跳台项目冠军，
而9日他又在这里拿到北京冬
奥会金牌。

“我和所有的运动员都特
别喜欢这个跳台，我们觉得搭
得特别好！”谷爱凌说。在8日
的女子决赛最后一跳时，她在
这里成功完成了目前女子难
度最高的转体1620，而这个动
作她此前从未在其他比赛中
尝试过。

据新华社北京2月10日电

通过该项目
提升冬季运动参与度

如果给一个不严谨的
定义，高山滑雪就是比从
山上滑下来谁快的运动，
不用翻跟头，不用上障碍
物，只需要转弯，谁最先到
山下的终点谁赢。

国际滑雪登山联合会
国际裁判康华介绍，双板
滑雪的所有花样、变体，都
可以说是高山滑雪的分
支。初学者们在雪场里学
的双板滑雪，也是高山滑
雪的基本技术。

因此，在滑雪大项里，
这个项目和越野滑雪是当
之无愧的基础项目，但又
比越野滑雪有趣，群众基
础比较容易发展和巩固。

本届冬奥会，高山滑
雪注册成功的运动员有
307人，是雪上项目中人数
最多的，在15个分项中也
仅次于冰球；运动员覆盖
80多个国家和地区。这很
大程度上是源于国际奥委
会有意通过该项目提升冬
季运动的参与度和参与
面，其名额分配规则也相
对宽松。所有代表团都有
一男一女两个基础名额，
只要有人达到了奥运积分
的入围要求，就可以拿到
这两个名额。基础名额分
配完后，剩下的再根据一
系列规则从全球高水平运
动员中产生。

高门槛
最高时速140公里以上

那么问题又来了：假
如我来自一个热带国家，
冬奥会要来了，我紧急找
了个雪场刻苦训练，全球
参赛拿积分，最后得到了
国际奥委会分配的基础名
额，那么我就能参加所有
项目吗？并不能。大概率
你只够资格参加回转和大
回转的比赛。滑降和超级
大回转，几乎不可能。

本届冬奥会，高山滑
雪个人项目设10个小项。
男、女分设滑降、超级大回
转、大回转、回转和全能。
全能比的仍是滑降和回
转，所以构成高山滑雪冬
奥会比赛基础的，就是滑
降等四个小项。其中，滑
降、超级大回转被称为“速
度项目”，大回转、回转被

称为“技术项目”。国际雪
联对速度项目的场地要求
更高，在可被称为雪上“飞
人大战”的男子滑降中，赛
道落差至少要达到800米，
长度至少三公里。而运动
员的最高时速甚至能达到
140公里以上。这就导致
了：一，找到这么一条符合
标准的雪道比较难。二，
从事项目的难度大、危险
性大，没有训练条件的人，
并不能在短时间内达到速
度项目的冬奥参赛标准。

本届冬奥会中，仅有
一名运动员且该运动员参
加高山滑雪项目的代表团
有15个，无一例外，都参加
的 是 回 转 和 大 回 转 的
比赛。

据新华社

人少的代表团为什么偏爱高山滑雪？

这个听上去很有气势的项目
难道门槛低吗？

9日，北京冬奥会高山滑雪女子回转
比赛在国家高山滑雪中心举行，中国选
手孔凡影顺利完成两轮滑行，以2分11秒
95的成绩获得第47名，也是中国队近五
届冬奥会该项目的最好成绩。另一名中
国运动员倪悦名第一轮滑行未能完成比
赛，无缘进入第二轮。

高山滑雪向来以难度大、观赏性强
著称，被称作冬奥会“皇冠上的明珠”。
而在4日晚的北京冬奥会开幕式上，人们
发现一些印象中比较热的国家或地区，
如海地、菲律宾、加纳、厄瓜多尔……也
派出了代表团参赛，这些代表团大多仅
有一两名运动员，并且几乎参加的都是
高山滑雪项目。有网友笑称：高山滑雪
或成开幕式最大“赢家”。那么问题来
了：为什么人少的代表团，都偏爱高山滑
雪？这个听上去很有气势的项目难道门
槛低吗？

你你不不知知道道的的冬冬奥奥事事：：

首首钢钢滑滑雪雪大大跳跳台台
凭凭什什么么在在海海外外““出出圈圈””

2月8日，谷爱凌在自由式滑雪女子大跳台比赛中。赛场旁边的首钢原冷却塔让大跳台充
满了一种酷炫气氛。

22月月99日日，，孔孔
凡凡影影在在高高山山滑滑
雪雪女女子子回回转转比比
赛赛中中。。


